

(第一類 第六号)

衆第七議院大蔵委員会議録

昭和二十五年一月三十日(月曜日)

出席委員

委員長 川野芳滿君

理事小山長規君 理事島村
理事前尾繩三郎君 理事河田
理事内藤友明君 賢治君

岡野	清豪君	佐久間	徹君
塚田	十一郎君	苦米地	英俊君
西村	直巳君	三宅	則義君
宮幡	靖君	松尾	トシ子君
宮腰	喜助君	竹村	宗良一君

大藏事務官主計局長 河野一之君

本日の会議に付した事件
大蔵省預金部特別会計の昭和二十五年度における歳入不足補てんのための一般会計からする繰入金に関する法律案（内閣提出第一〇号）

○川野委員長 これより会議を開きま

質疑に入る前に、大蔵省の政府委員に要望いたしておきたいと存じます。

当の時間がいると存じますので、政府委員におかれましても、時間を励行して出席されんことを要望いたしておきます。

それでは大蔵省預金部特別会計の昭和二十五年度における歳入不足補てんのための一般会計からする繰入金に関する法律案を議題といたして、質疑に入ります。三宅則義君。

○三宅(則)委員 私はただいま委員長からも政府に要望がありましたが、私も同じく議員といたしまして政府に強く要望いたしたいと思う。というのは第六国会において、私はわれく大蔵委員については財政法規というものを早くこちらへ持つて来い、こういうことを言つておいたのであります。もちろん金の關係もありますから持つて來られないかもしませんが、そういう場合には買いますから、もう少し迅速にやることを政府にひとつ要望いたい。のみならず本日の預金部特別会計につきましては相当な質問もあり、もしくは意見も開陳いたしたいと思ひますが、何を簡単な説明しかついていいない。承るところによりますと、二部本委員会に来ておるということでありますが、二部ばかりでは不足でありますから、二十五部なり三十部なり届けを激励して早く出されんことを私は希望いたします。これだけを要望いたし

まして、次に質問に入ります。
質問に入るに先だちまして、一番か
んじんと思ひます事柄は、預金部とい
うものは、われ／＼北海道から九州に
至ります間の日本国民全般の郵便貯金
が、一番の幹本になつておると確信い
たすのであります。その明細書等も早
くわれ／＼わかるように知らしても
らつたならば、審議の上に便利である
と思いますが、何らその方法がない。
はなはだどうも不忠実であると考えま
すが、あなたは主計局長でありますか
ら、部下には相当人間はあるはずだか
ら、さつそく明日これを調製いたしま
して、本委員会に提出せられたいと思
いますが、今日はその概況を承りた
い。

ら簡易生命保険、厚生年金等を入れまして新規増加資金が五百五十億というふうに考えております。運用の見込み資金の総体は千八百億程度で明年度はなる。資金コストは現在六分八厘程度でございます。運用の利回りは現在六分六厘程度であります。前年度の資金コストは八分八厘ということになります。従いまして非常に資金が増加いたしましたために、割合にこの收支の状況がよくなつて、前年度三十一億という赤字繰入れに対し、明年度は三億というふうに減少いたしました次第であります。

預金部の資金は現在預金部の資金の運用準則によりまして、大体公共団体ということになつておりますが、昨年の末ころからいわゆる公團融資というふうな方法によりまして、従来復金が融資しておりますのにかわりまして、公團融資ということをいたしております。

それから昨年の末には預金部の余裕金約百億を市中銀行に指定預金いたしまして、年末の金融に備えた次第であります。今後におきましても年度末までに大体百八十億程度の余裕金が出るというふうに考えられますので、この預金部資金を——もちろん地方団体に対する融資にも充てるわけであります。が、一ヶ月間ににおける金融の情勢に応じましてこれを適宜放出いたしますて、世間一般に言われております金詰まりの緩和その他に資したいと考えておる次第であります。

○三宅(則)委員 ただいま河野局長が仰せになりましたが、私は一般官僚諸君に聞いていただきたい点がある。金剛のものは十二月の末日に融資いたしたのでは市中にまわらない。承るところによりますと十二月二十五、六日過ぎに――二十八日でありますか。これが市中銀行にやられたと聞いておりますが、ほんとうでございますか、どうですか。私の希望するところによりますれば、少くとも会社といわば、個人といわば、年末金融に閑しましては、十一月末日ないし十二月初旬にやらなければ、一般階級に金が安當にまわらないと考えるのであります。政府はいかに考えておられますか、ひとつ承りたい。

九
七
四

○河野政府委員 ただいまよつと明確にいたしておりません。いずれ銀行局関係の政府委員にお答えさせていただきたいと思います。

三室(貿易)委員　もちろん政府のこと
でありますから、一々全部を覚えてお
るわけに行きませんが、なるべく民間
の事情に精通して早く金繕りをさせる
ことが、この金融難を開闢するゆえん
であると考えております。というのは
先ほど私が申しました通り、十二月初
旬ということがわれ／＼の一一番要望す
るところである。ところが年末金融は
十二月二十八日にやつたから年末金融
である。——とんでもないことである
と思いますから、官僚諸君もよく人情
に徹するようにやつていただきたいと
考えるのであります。
ところで私が今お聞き申し上げたい
と思つております事柄は、今日市中銀
行に幾ら預けられたか。百億と仰せに
なつたのであります。もう少しだたくま
さんやるわけに行かぬでしようか。そ
れとも司令部の関係がありまして禁止
されておりましょうか。

○三聖(剛)委員 千三百五十五億に上ります預金部の資金を、わずかに一〇%、一割の百億内外を融通いたして、あとは公共団体もしくは團債に融資いたしておるものと確信いたしておますが、こういう事柄ではあまりおもしろくない。少くとも地方に集まりました金融、すなわち便貯金者等に開しますものは、やはり各地方にその金をまわしてやつて、これらの金が市中の銀行を通じて、私会社あるいは私経済にもこれを濫用して貸す方法を構じた方がいいと思いますが、政府はどう考えておられますか。

○河野政府委員 現在預金部の金は、国債に相当運用しておることは事実であります。約六百五十億ほど運用いたしております。そこはか地方債もリutherfordしております。現在新しくできる余裕金をどういうふうに運用いたすかということになりますが、これにつきましては先ほど申し上げましたように原則として地方公共団体に対して融資いたします。明年は債務償還ということになると当の金額が計上されておりまして、預金部の持つておる国債もある程度償還することに相なりますので、そこで預金部にある程度の余裕金ができる。この金額については地方にできるだけ還元いたす。また市中の金融の繁榮を見はからつて、指定預金その他の制度でこれを活用して参りたい、こういうふうに考えております。

○三聖(剛)委員 今の政府の御答弁は抽象的でありますから、国會議員は各選出せられておるのでありますから、痛切に感じると思う。金は地方からしぼり上げるが、貸す方はなかなか貸さぬ。こういうことで市中の

金融難は、名選舉区ごとにおいて叫ばれておると思うのであります。ことに預金部に關する資金は地方の財務局でやつてゐると思いますが、各地方に、たとえばハロックにわけまして預金部のいわゆる出張所があるわけであります。これらに對してその出張所別ごとに貸出しをいたしております金額はおわかりだと思いますが、今わからなければ明日でもよろしいが、明細をお答えいただきたい。たとえば名古屋の方にはどれだけ、大阪、広島、北海道、仙台はどれだけ貸してあるというふうに、必ずあるはずだから、それをお示しいただきたい。

○河野政府委員　ただいま手元に持つておりますが、いずれ調べて御提出いたします。

○三宅(則)委員　私は最初にも申しておきましたが、大蔵官僚はいずれも明細書きを出すことをなか／＼遠慮する。しかし私どもは明細書きを出すのを遠慮されるのは困るから、ここへおいでになるときには、あなた一人ではたいへんですから二、三人連れて来て、こちらの質問に応じていただきたいと思います。いろいろ聞きたい点があるのであります。預金部の資金を運用するのは地方財務部長であると確信いたしておりますが、あなたは財務部長を集めてよつちゅう連絡をとつておられますか。その辺を承りたい。

○河野政府委員　財務部長は定期会合をいたしております。その際にまず各四半期ごとに預金部の預金状況を見ます。これで、この程度は地方團体に対して前貸しをしていいという一定のわくを聞いて、その範囲内で財務部長に権限を與えておる次第であります。

○三宅(則)委員 今のお話であります
が、公團に貸すというお話ですか。公
團といふものは統制機関の最たるもの
であると確信いたしております。公團
に貸します上におきまして、桂々にし
て多少いかがわしいことがあるよう
に聞いておりますが、公團に貸してお
ります範囲がおわかりでしたら、お聞き
いたしたいのであります。もしわから
なければ資料をしていただきたい。
○河野政府委員 従来公團は復金から
運転資金の融通を受けておつたわけで
あります。が、公團が新規融資をやめま
したので、それにかわるべき機関が何
らか必要なわけあります。そこで預
金部が運転資金の供給をいたしたわけ
であります。これは先ほど申しまし
た通り、大体五十億程度だと記憶いた
しております。いずれこの資料は後ほど
提出いたします。
○三宅(則)委員 それでは先ほど委員
長も言われました通り、八十件も出
るそうであります。それを二月以内
にやることはなか／＼困難であります
から、もう少し資料を提出していただ
いて、われ／＼が早く了解するように
しなければならぬと思います。
もう一つ伺いたい事柄は、預金部か
ら実際にお借りしているのは、少數の
公共団体もしくは賞團であると思いま
すが、これをもう少し司令部の了解を
得て、たとえば半分くらいは貸すよう
に行かぬものですか。政府の御答弁を
承りたい。

短期の方は相当融通いたしております。これは結局国と地方を通じた資金計画の問題でありますて、むやみや金があるからこれを貸すというわけにあ参らないのであります。最近の状況からいたしますと、地方団体の金繕りの状況も相当苦しい。特に今年度は災害その他の関係で相当苦しいというふうな話を聞いておりますので、この地方団体に対する貸付の範囲も、できるだけ拡張して参りたいと考えておる次第であります。

て、あとの一万というものは田舎にある。農村、漁村、山村にあるというようなことで、非常に経費がかかる次第であります。できるだけこれを改善いたしましたためには、いろいろの方法が考えられると思ひます。たとえば現在一円以下の預貯金も取扱つておりますけれども、それを十四以上に切上げるとかいうようないろ／＼な問題もあるわけであります。こういうような点についていろいろ検討はいたしておりますけれども、何しろ郵便貯金はある意味での社会政策的な施設でありますので、ある程度國が資金コストをかけて、一般國民のサービスに資した方がいいのじやないかといふふうに御了承願いたいと思います。

その計算その他につきましては、予算の積算でありますけれども、別途そういうための資料を作成いたしまして、提出することにいたします。

○三宅(則)委員 あまり一人で長くやるといけませんから、もう一、二点で終りますが、私はこういうことを考

えております。大蔵省預金部とは直接関係がないと思ひますが、中小企業に対しまする金融機關に対しまして、

がわくを出しますが、実際面を取扱つてあります。参考までに聞いた

わけであります。けれども市中銀行が半分出す、國庫から半分出すという

のは各地方の市中銀行がやつておる

わけであります。けれども市中銀行が

あります。この地方銀行から貸出しをいたしまするには、相当金のあるものに貸す。ないものに貸さない。も

ちろん金融機關でござりまするから、貸倒れがあつては困るという点もあります。

ましよ。そういう点等も考慮せられ

まして、政府はこの年末年始に対しま

しても相当金繰りを潤沢にせしめるた

めに貸し出すわけであります。これ

と関連いたしまして、預金部資金をも

う少し民間企業にまわすお考えがあり

ますかどうか承りたい。

○河野政府委員 預金部の金は、先ほ

ど申し上げましたように、資金の融通規則で公共団体にお貸しすることにい

たしておりますが、その余裕金を市中

銀行あるいは無盡等に預けて、ひもつ

きで間接的に出しておるのであります

て、直接的にはちょっと出しかねるの

であります。これは預金部の性質もあ

りますし、預金部は直接そういう貸付

のスタッフを持つておりますので、

市中銀行を通じてひもつきで貸し出さ

せるということ、実質上その目的を

達成しておる次第であります。中小企業

につきましては、昨年末以来見返り資

金でこれを半々で供給をしておりま

すし、また日本銀行が別わく融資で中

小企業の金融をやつております。すな

わちこれは興業銀行とか勧銀とか商工

中金を通じてやつておるのであります。

て、昨年末までに中小企業金融として

出ておりまする金融は、約三十億円に

達しておる次第であります。

○三宅(則)委員 もちろん方角違いで

あつて、御答弁はむづかしいかと思う

のであります。参考までに聞いた

わけであります。私はこういうこと

を感じておる。もちろんこれは国会に

よつて譲渡された貸金の支出かもしれ

ませんが、そのそろばん玉を合せるよ

うふうに貸金の方と資金コストの方と合

致するような方向に持つて行くことはできませんか。これを承りたい。

○河野政府委員 資金コストと運用利

回りの点であります。これは最近非

常によくなつて参つたのであります。

以前はこれが二分ないし三分開いてお

りまして、前年度でも二分五厘ほど開

いておつたのであります。前年は八分

八厘程度の資金コストであつたのであ

りますが、その前年は九分五厘であつ

たと思います。しかし一般会計から四

十数億円の総入金をいたしておつたの

であります。これが明年度は三億に

なります。この法律案の御審議を願つております。しかし一般会計から四

十数億円の総入金をいたしておつたの

であります。この法律案の御審議を願つております。しかし一般会計から四

十数億円の総入金をいたしておつたの

であります。

民の議員としての責任であると確信いたします。かように考えますから、責任ある主計局長から厳格なる御答弁を承りたい。

○河野政府委員 非常に手書きらしいお言葉をいただきまして——私どもは国会における御審議の趣旨に即応してやつておるつもりであります。いろいろの事情から御趣旨に沿うことなどができない点があることを、まことに遺憾としておる次第でございます。今後おきましてはできるだけ御趣旨に沿って、この問題を適正にやつて行きたいと考えてる次第であります。

○川野委員長 小山長規君。選れて参りましたので、あるいは質問が重複するかもしませんが、その点は御了承をお願いします。現在民間金詰まり／＼と言われておりますが、これは何と申しても預金部の余裕金が民間に流れていかないということですが、それからもう一つ目と、およそこの辺に国内的な事情はあるらうかと思うのですが、その事柄でも伺いたいのは、預金部資金の運用状況というの－実は私資料をもらつておりますので承知しておりますが、ありますけれども、現在のこところでは、公共団体あるいは公團その他の中間団体の預金部の金を何に幾ら使うかと、この預金部の金を何に幾ら使うかと、この運用計画は定まつております。さて来年度の予算におきまして、この他の政府当局の説明を聞きますとか、従来の大蔵大臣の演説あるいはその他の政府当局の説明によつてこれを引受けますか。

るとか、あるいは興業債券の増資部分を引受け、——債券の拡大分を引受けるとか、その他のいろいろな計画があるようになりますが、それを現在きまつておる範囲内のものと、新年度から実施される部分について伺いたい。現在一月から三月にかけて非常な徵稅政策がある。それで金が民間の方に流れ行かない、非常に金詰まりを起すということは、野党諸君がしばら言つておるのであります。が、一月から三月までの間に預金部資金がどう流れ行くかということが一つ。それから新年度以降における新しい計画できまつていること、それはアウトラインでけつこうであります。まず第一にそれを御説明してもらいたい。

ございますけれども、こういふものは確定当にきまつておるとは、ちよつと申し上げかねます段階でござります。一、三月のものにつきましても、御承知の地方起債全体で三百十億円あります。それにつきまして預金部の許す範囲内においてできるだけこれに応じますとともに、そのほかにも、できますれば預け金その他の方法によつて、適当の方法を講じて参りたいと考えておりますが、その辺のことにつきましては、実はまだ十分の見通しがつきかねております。できますれば、たとえば金融債でありますとか、あるいは長期の金融機関に対します預託金でありますとか、なお事情が許せば一流の社債であるとか、そういう方面にでかかるだけ資金の余裕をまわしたいという希望は持つておりますが、ただいまそういう立場に置かれておりますことは、十分御承知の通りと思いますが、この点御了承を願いたいと思います。つきましては二十五年度の問題といたしまして、今のところ地方全体として来年度の地方起債は約三百億円という一応の見通しになつておりますが、地方債に対しまして、預金部といたしましては、従来通りできるだけ資金の余裕のある範囲におきまして、応じて参りたいといふように考えておりますが、それ以外の道について今何かはつきりとした目途があるのかといふ仰せでござりますると、たゞいま一ヶ月分につきまして申し上げましたと同様の事情がございまして、政府といたしましてはあらゆる機会をつかまえ、あらゆる問題がありますたびに、預金部資金の

補助方法を地方債に限定するなど、いろいろな立場があるのだといふことを、実はこちらの考え方でおありますことを申します。ただいまのところでは、それ以上のことをちよつと申し上げかねるような段階に実はございますので、この程度で御了承願いたいと思います。

○小山委員 まだ発表する時期に至っていないということになりますから、それはして追究いたしません。それでは現在地方債その他に対し、政府機関に対する貸出しあるいは債券の買入れということで、預金部資金が運用されている。その結果相当な余裕金があろうと思ひますけれども、市中金融機関に対する貸出しあるいは債券の買入れといふことで、預金部資金が運用されていることは、運用の実態を示した表によつても明らかであります。そこで政府はその余裕金を便宜の手段としてあるうと想ひますけれども、その預けられた金が政府の所期するところの方向に貸し出されたかどうか、お調べになつたことがありますか。

○東條政府委員 当初預金部から市中銀行に預け金をいたします場合の方針としては、たしまして、いわゆるひもをつけないという方針で市中銀行に預け金をいたしました事情になつております。実情を取調べたかといふお話になつて参りますと、時日等の関係もございまして、一部のものにつきましては実情で、銀行局方面で取調べておりますが、率直に申し上げまして、まだ全部に

して白紙な譲りをいたしかねません。一部につきましては実情を調査いたしております。ただこれは金融の実績を調査するという意味においても当然必要がありますが、今申し上げました通り当初いわゆるひもつきでないという話合いでこの金が出ております関係上、私いたしましては、市中の金融機関等におきまして当初のそういう方針にのつとりまして、かかるべき資金の運用が講ぜられておる、こういうふうに実は期待いたしておる次第でございます。

なことで中小企業に対する金融の緩和のために、年末の預託金をやつたといふのは、少しおこがましいのじやないか。それで今後はこのような預託金をされる場合には、その目的に従つて相当長期にわたつてやつてほしいといふことと、それからそれが中小企業といふような目的があるならば、預金の高さに比例しないで、つまり中小企業の金融を主として扱つてゐるという金融機関に、その金が分配されるような方法で預託してもらいたい、こういふうに希望するのでありますが、政府としてのお考えをお漏らし願いたいと思ひます。

○東條政府委員 年末に預金部から金融機関に預け金が行われました当時におきましては、先ほどお答え申し上げました通りに、ひもつきでない。またその方針にいたしましても、実は必ずしも中小企業一本やりとくことでもございませんので、仰せの通りに中小企業金融ということも、相当重大な問題として考慮いたさなければならないことはもちろんでございまして、たとえば無蓋信用組合等につきましては、当初そこらの方面に預金部の金が出ると、いうことにつきましては、必ずしも明瞭な方針として認められにくい事情もあつたのであります。が、そういう点も加味いたしまして、中小企業金融といふことをもう一つの重要な要素といつてしまして、この資金の預入が行われたということとは、仰せの通りでござります。くどく申しますが、ひもつきでないこと、それからいろいろな観点から総合して預金部が行われた次第であります。もちろんこの中小企業金融といふことを、最大の眼目として行われる

場合におきましては、ただいま御指摘のように、單なる預金のバランスでなくて、中小企業金融という観点にふさわしい標準から、これらの金融が行われなければならないと思いますが、年末の際におきましては、今申し上げたような事情で、そういう方針がとられなかつたというのが実情でございまして、今後この預金部資金の運用につきましては、御承知の通りに地方債であるとか、あるいは数個の公團以外の各方面に、いろいろ総合的な点から預金部資金の運用がもし許されるならば——また私どもはこれが許されるよう努めしなければならないと思ひのであります、行わなければならぬない次第でありますて、そういう際におきましては、ただいま御指摘の点はいろいろごもつともなお話でございますので、私どもといたしまして十二分に御意見を尊重いたしまして、今後の処理に当つて参りたい、かように考えております。

い。そういたします場合に、その預金部資金がいつ引上げられるかわからぬ
いような状態で、金融機関に預けられました場合には、金融機関としては長
期の設備資金を持つて行こうとしても、実際問題としてできない。それで
この預金部資金の預け方いかんによつて、その資金が生きもし、死にもする
のだと思いますが、短くも六箇月ぐら
いの期間は引上げられない、というよ
うな約束でお預けになつておりますか。
○東京政府委員 銀行局長でもこの席
に出でてお答え申し上げるのが至当であ
りまして。私先ほどからたいへん不満
足なお答えをいたしまして恐縮でござ
いますが、預金部の資金の期限の問題
につきましては、これはもちろん貸出と申
しますか、あるいは預け金といいま
すか、その場合々々に応じまして違
うことは御承知の通りでございます。
金融機関への預け金につきましては、
現在のところは一箇月ということにな
つております。これも考え方によります
と、御意見のようにもう少し長
い方がよくはないかということは、お
話の趣旨としてごどつともあります
が、これも実は關係方面的の意見により
まして、従来預金部資金の運用先が非
常に限定せられておりましたので、い
ろいろ懇請の結果、金融機関への預け
金ということならまあよからうとい
ふことで、実はその際の一つの條件と
申すと言葉が少し過ぎるかもされませ
んが、そういうこととの約束でただいま
のところは一箇月となつておりますが、
それでは期限が来ました場合に切りか
えがきくか、きかないかという問題が
ござりますので、私どもいたしまし

ても今実はいろいろと詰合いで進めておりまして、できれば若干やはり切りかえを認めてもらわなければ困るということで、実際の運用におきましては、この一箇月の期間がもう少し実際に切りかえによつて長くなる。しかも表面的にはあくまでも期限は一箇月である。こういうような方法で参りたいと思つております。これもこういうことを申し上げてはたいへん無責任に聞えて恐縮であります。いろいろ関係方面の了解もいる問題でありますし、現状におきましてはそういう扱いになつておりますことを申し上げておきます。

質的にこの金が動いて行くよう、運用の方途を考えたいだけたい。これが希望であります。

それからもう一つお伺いしたいのですが、それは政府としては金融機関の貸出しのレートを、今度三厘引下げの方針をきめられたのであります。が、預金部のレートは今後どの程度になるつもりか。從来幾らで、今後幾らか。それをお伺いしておきたい。

○東條政務委員 短期と長期についてわけて申し上げますと、從来短期につきましては二錢六厘でございましたのを、この一月から二錢四厘に下げて参りたい。二厘下げを考えております。それから長期につきましては、これは御承知と思いますが、九分四厘ないし九分六厘ということでおりましたのを、九分ないし九分四厘と、うとに変更いたすことにしておりまして、これは大体二月ぐらいから実施に移す。この長期の方につきましては、その大部分は年度末に實際行われるということに相なつております關係上、二月からと申しましても、相当の金額につきまして長期の方の利差引下げの効果が及ぶという結果になつて参る存じております。

○小山委員 この九分ないし九分四厘といふものは、今までからいと下つておるようではあります。が、これでは民間の金融機関とちよつともかわらない。預金部の貸出しレートといふのは、民間のレートよりも相当程度安くなければいかぬものだと思ひますが、なぜこんなに高いのですか。

○東條政務委員 何ゆえに資金の利率が割高であるかといふ問題であります。

ま華 女もりて白屋 じの御 そくの事

トは比較的の割高についております。それでこの御審議を願います法律案で御承知いただけまするよう、相当この二十五年度の予算におきましては、行政整理の結果その預金の収支に携わつておるところの各郵便局の人件費の切下げをいたしまするとか、あるいはその他この預金部の諸掛の経費をできるだけ節減いたします。また運用利殖金の方について申し上げてみますと、できるだけ預金部の利子に遊び金がないように、また金にそつが出ないようになると、いうことで、できるだけ利殖金收入につきましてこの増額に努力いたしましたのであります。たとえて申し上げますると、二十五年度の予算額におきましては、二十四年度の六十七億円を六十二億円、約五億見当を節約して参るというようないろ／＼な措置を講じておるにもかかわりませず、二十五年度におきましても一般会計から三億二千万円の繰入れをいたさなければならぬ。これは御承知のように前年度におきましては約三十七億円見当の一般会計からの繰入れはいたしたのであります。こういうふうに私どもいたしましては、從来預金部特別会計が相当長期引続いて赤字を出しておりますので、二十五年度におきましては何とかこの預金部会計の合理化によりまして、一般会計の租税負担においてこの赤字の補填をする必要がないようにというような努力をいたしております。しかしながらそういうような努力をいたし

おきましてはやはり六分八厘見当のコストがかかるて参る。その上利子は三分三、四厘のものであります。御審議をいただいておるわけであります。結局この資金コストの引下げに、政府といたしましてこの数年来いろいろ努力をいたしておりますが、なおかつこの程度の資金コストの必要があるということ、御指摘の問題点かと考えております。私どもといたしましてはこの資金コストをできるだけ引下げ、従つてこの一般会計の租税負担で、預金部の赤字を埋めなければならぬということを一応避けるとともに、なるべく運用方面におきましては、利子の歩合の引下げをはかつて参らなければならぬということには、努力をいたしておりますつもりでござりまするが、なおかつ本年度におきましてはこういう結果に相なつておるということではあります。この弊態が決して十分であるとか、何とかまあこの程度ならがまんができるという状態にあるとは考えておりませんので、今後ともこの支出の面においてはなお十分の検討を遂げまして、さらにコストの引下げをはかつて参り。一般会計の負担を除くことはもちろん、利子の分におきましても、この上とも利子の引下げをはかる余裕がないかどうか、十分の検討を続けて参りたい。こう思つております。

○東條政府委員 予算面におきまして、この二十五年度の予算案におきましては、六分八厘を一応予定いたしております。銀行局方面におきましては、まだはつきりした成案は得ておりますが、まだはかかる余地がなからうかということとて検討いたしております。銀行局方面におきましては、まだはつきりした成案は得ておりますが、まだはかかる余地がなからうかと云ふことでござります。銀行局方面におきましては、まだはつきりした成案は得ておりますが、まだはかかる余地がなからうかと云ふことでござります。

税並びにまた一般物品税の廢止、減税なるものがありまして、非常に税は安くなつたようになりますが、他方法人税だとかあるいは個人の所得税については水増しが非常に多いのです。税率が引下げられ、それから控除額が引上げられたといつても、ごく最近の状態を見ると、税について昨年度の更正最終決定よりも四割、五割、多いのは二十割、三十割というような増税をしておる状態です。こういうような場合に類々として一般会計から特別会計に繰入れるということは、先ほど話したように、日本の財政上からも、またドッジ・ラインの忠告よりも非常にまずい。またこれが赤字であるかどうかということも、非常に検討しなければならないのですあります。ことに事務費なんかを考えてみると、これは結局政府の怠慢の結果、いろいろな行政処分の結果損害を生じて赤字になるのが生ずるのではないか、こういう心配をするのであります。従つてこの内容については、一応事務費だとか預金利子、郵政事業特別会計への繰入れの内容を詳細に伺いたいと思うのであります。それからまた先ほど小山委員よりも再三お願いしてありましたが、この預金部預金の運用については、先ほど話されたようにいろいろ今まで再三、再四細に伺いたいと思うのであります。それからまた先ほど小山委員よりも再三お願いしておつたのであります。

ごく最近聞いたところによりますと、
中小工業資金をまかならうのだという話
が出ておつたのであります。この点
についてどういうお考えでありますと、
か。興銀債を引受けられるという銀行
局長の説明もありましたが、その後と
いうふうに交渉されておるか。その
点を伺いたいと思います。

○東條政府委員 一般会計から特別会
計への繰入れが、予算全体の方針とし
て望ましいものではないじやないかと
いう前段のお話でございますが、昭和
二十四年度におきましては、出資及び
投資関係、それから政府関係機関の損
失の補償の金が、御承知のように約四
二百数十億あつたわけであります。そ
れからただいま御審議を願つております
する二十五年度の予算におきまして
は、出資及び投資それから政府関係機
関の損失補償関係を合せまして、一般
会計からそれらのために支出いたしま
する経費は二百三十億円見当であります
。もちろんこの二百三十億といふ金
額は莫大な金であります、この金額を
計上せざるを得ないということにつきま
しては、十分私どもいたしまして
は検討を遂げたつもりであります
が、いすれにいたしましても、この一般会計から
なお国会におきましていろいろ御審議
を願いまして、御検討を賜わりたいと
ましてもできるだけその内容をしささ
に検討し、いやしくも無費なし節約
して済ませる点がありますれば、十二
分に検討を遂げました上で、本年度に
おきましてはあの程度の金額は、いろ
いろな点から考えましてやむを得ない

Digitized by srujanika@gmail.com

のではなかろうか。今申し上げました二百二、三十億の中には住宅金融関係の出資でありますとか、あるいは国民金融公社に対する出資でありますとか、あるいは開拓者に対する資金の融通でありますとか、その内容におきましてはいわゆる赤字というもののではない。建設的な資金も実は相当ござりますが、御指摘のように一般会計から特別会計への繰入れにつきましては、十分二分の検討を要することはお話の通りでございまして、政府といたしましても十分今後とも検討いたして参りたいと思つております。

それから預金部の興銀との話はどうなつておるのかと、いう点でございまして、この点につきましては、関係方面に対しましてずっと交渉を続けておるわけであります。確定的によくなつたといふ段階にはまだ至つておりますが、何とか実現いたしたいということで実はただいま折衝中の問題でございます。

○官賈委員 たとえば預金部の問題でございまして、お手元に参つておるかと存じておりますが、昭和二十五年の政府機関の予算に、目節まで引きましてこまかいものが入つております。なおこういうものを出せという御要求でござりますれば、整えまして、御提出申し上げます。

〔委員長退席、大上委員長代理着席〕

○官賈委員 預金部資金を運用す

る根本方針がどうかといふお尋ねでござります。

○官賈委員 ここに出でております事務費とか、預金部利子、郵政事業特別会計への繰入金ということの項目を、もう少し詳細に伺いたいと思います。御提出申し上げることにいたします。

○東條政府委員 今のお話は歳出の事務費の内訳でありますかと心得ておりますが、別途資料にいたしまして御提出申し上げることにいたします。

○官賈委員 お願ひいたします。それだけです。

○大上委員長代理 次は河田賢治君。

○河田委員 ほかの方から相当詳しい質問がありましたので、一、二質問し

たいと思います。この預金部資金は非

常に重要な段階に達して來たと思う。

ことに今日中小工業者が利用し得るよ

うな金は、預金部資金と見返り資金と

いうものをおいてないし、また政府の

国債の償還は今年は非常に莫大なもの

になる。そうすればこの預金部の国債

への運用がよいというのみならず、

資金の還元という観点からいたしまし

ても、私どもは地方債への資金の運用

ということが、預金部資金の運用とい

うことで似つかわしいことである。

また運用の方針としても誤つておら

ないと考えております。

それから預金部預金法の第四條に、

これは預金部資金の性質上から当然出

て参ることではあります。有利かつ確実な方法をもつて、国家公共の利益

のためにこれを運用しなければならぬ

ということが、法律の明文としてある

わけであります。有利かつ確実な方法

で、國家公共の利益のためにこれを運

用するという方向に最も沿います。

これが、これを現在の金融情勢に適応せし

めるために、先ほど来お話をした方

法としてきわめて適切なものであると

考へておるわけであります。國債、地

方債、そういうものが事実問題とい

うことは、今申し上げた有利かつ確実な

方法をもつて、國家公共の利益のため

に運用するという観点からいたしまし

う方法を、これと併用して参りたいと

いうふうに考へているわけであります。

それで特に金融債への運用という

ことは、今申し上げた有利かつ確実な

方法をもつて、國家公共の利益のため

に運用するという観点からいたしまし

う方法を、これと併用して参りたいと

いうふうに考へているわけであります。

○河田委員 そういう指令がありま

ても、日本の今日の金融政策の実情か

らして、そういうわくを広げるべきで

はないか、こういうように考へます

が、これに対して政府の所見を伺いた

い。

○東條政府委員 最高司令官の指令に

従わなければなりませんので、政府と

いたしまして、こういう方針によつて

運用いたしたいといふ考え方を持ちます

るときは、その都度関係方面に政府の

考へておる所信を十分に述べまして、

その了解を得て、所期のところに運用

いたすように方針をとつておる次第で

あります。

○河田委員 説明のごとく、この預金

部資金は国民の零細な金からきてお

りますか。——なければ本日はこれにて

散会いたします。

〔午後二時五十六分散会〕

午後二時五十六分散会

昭和二十五年二月八日印刷

昭和二十五年二月九日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷 庁